

et sera toujours très bornée dans son recrutement comme elle est nulle dans son action extérieure.

Il faudra pour donner de la vie à une Fraternité semblable des efforts surhumains. Des Directeurs zélés et sages parviendront cependant à opérer cette espèce de miracle qui est l'infusion d'une nouvelle vie dans ce corps mal né.

C'est ainsi qu'au dernier Congrès du Tiers-Ordre, on signalait la Fraternité de Chambéry. Jadis les braves Tertiaires de cette Fraternité étaient l'objet de pointes malicieuses qui se répètent d'ailleurs dans d'autres pays. Les premières Tertiaires, en effet, de Chambéry étaient regardées comme « des vieilles filles de caractère difficile ». Les Sœurs ont laissé dire, elles valaient mieux que leur réputation, car il y en avait beaucoup qui étaient de bonnes et saintes personnes. Aujourd'hui grâce au zèle persévérant et à l'habileté des Pères Capucins qui en ont pris la direction, elle a atteint l'apogée de la perfection dont une Fraternité est capable sous ce rapport. Cette Fraternité autrefois obscure et notée défavorablement compte aujourd'hui dans ses rangs quatre marquises, douze comtesses et vingt-cinq Tertiaires appartenant à la noblesse. Inutile d'ajouter que les Sœurs sont toutes considérées, honorées et respectées.

Elles ont entrepris toutes sortes d'œuvres de foi et de charité : bibliothèques populaires, patronages, orphelinats, préservation et placement des servantes, la sanctification du dimanche etc., en tout : dix-sept œuvres. Une contagion sainte se répand et, grâce à son Tiers-Ordre, la catholique Savoie voit reflourir le catholicisme d'autrefois.

En passant, nous pouvons ajouter avec la *Revue Franciscaine* qui nous fournit ce fait, que cet exemple est digne d'être médité par les classes dites dirigeantes (et qui souvent ne dirigent rien).

Mais, revenons à notre sujet : la formation de la Fraternité. Le Directeur a donc formé quelques sujets, il les a reçus Tertiaires isolés, d'abord au noviciat ensuite à la profession. Voilà un excellent petit noyau. Il inaugure les réunions mensuelles régulières. Tout va bien : ses quinze, vingt Tertiaires sont fidèles observateurs de la Règle, exacts aux réunions, animés d'un bon esprit ; il songe alors à l'érection de la Fraternité.

S'il se trouve à proximité d'un couvent du Tier Ordre, il invite un Frère-Mineur à faire cette érection canonique. Etant les